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中 国 是 世 界 引 资 大
国，在 30 多年改革开放发
展中，外资对经济增长起
到了重要的推动作用。然
而 ， 近 来 有 舆 论 不 时 对

“引资大国”进行质疑：在
中国赚钱不容易了；中国
不 像 过 去 那 样 欢 迎 外 资
了；许多外资撤离了……

事实真的如此吗？ 商
务部公布的数据显示，在
当前全球贸易下降、经济
复苏乏力的背景下，中国
引资增势不减。“十二五”
期 间 ， 中 国 引 资 规 模 比

“十一五”增长了 30%。去
年，全国实际使用外资金
额同比增加 6.4%，增幅较
2014 年扩大 4.7%。今年一
季度，全国实际使用外资
金额同比增长4.5%。

具体到外商，他们对
华投资信心也依然乐观。
中国欧盟商会的报告称，
在中国设有研发中心的绝
大部分欧洲公司，近期将
提 高 在 华 研 发 支 出 或 运
营；中国美国商会的调查
披露，有 60％的会员企业
仍将中国列于其投资重点
的前三位，有近 25％的企
业认为中国是其投资首选。

引资态势良好，但质
疑也并非空穴来风。改革开放初期，中国百业待
兴，急需资金，而当时的引资优势却有限，主要
集中在劳动密集型产业上。之后，伴随中国在世
界经济地位的提升，引资也发生了变化，高质
量、高水平的外资，特别是世界领先的技术和人
才更受欢迎。正如政府所要求的，要提高利用外
资综合优势和总体效益，推动引资、引技、引智
有机结合。

现在，引资已不仅仅是引入资金，更是向引
技、引智发展，表现在高技术服务业涨幅较高，
而制造业吸收外资下降。统计显示，今年一季度
制造业实际使用外资在全国总量中的比重已下降
至三成，而服务业实际使用外资在全国总量中的
比重则占到近七成。其中，高技术服务业实际使
用外资同比增长达到104.3%。

经过长时期高速增长后，如今中国经济正在
步入结构调整、转型升级的新常态，对那些技术
含量低、不符合中国产业结构调整要求的外资而
言，在中国赚钱的确不似从前那样容易了。面对
不断上升的劳动力、土地等成本，这些外资将工
厂转移到更低成本的国家和地区也不失为良策。

但对于那些高技术、高质量的外资，随着中
国经济结构调整的深入，市场机会仍将“井喷”。
比如，在地区上，中国的中西部地区和沿边沿江
等地带开发潜力大，外资在那里可以大有作为；
在产业结构和产品结构上，服务业、高新制造
业、新兴产业、绿色生态产业等都盼望着有经
验、有实力、有技术的外资加盟。

今年，中国的政府工作报告明确提出，我们
将营造更加公平、更为透明、更可预期的投资环
境，中国要始终成为富有吸引力的外商投资热
土。有眼光的外资应该看到，当前投资中国机不
可失。一方面，外商投资限制大量取消，自贸区
战略深入推进，投资更加便利，营商环境日益完
善；另一方面，居民收入水平不断提高，消费能
力上升，产业配套能力优势突出，劳动力素质提
升，市场将更加庞大。
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与开放的中国同行与开放的中国同行
——外企讲述投资故事

受转型升级影响，
我国经济增速出现放缓
迹象，但潜力巨大的中
国市场依然对外资企业
充满吸引力。这里，请
倾听几家外企讲述他们
几十年来钟情中国、投
资中国的故事——

“北戴合”是全球第二大豪
华车生产商戴姆勒公司和北汽
集团、北京汽车在德国斯图加
特签署的为期一年零三个月的
合作项目。

这并不是北京奔驰第一次
进行战略重组，这家中外合资
企业在短短 10 年间，一直在改
变战略，以适应不断变化的经
济环境和市场。

近几年来，随着中国市场
的不断扩大和消费者需求的日
益提高，奔驰努力适应市场变
化。2010 年，北京奔驰卸掉了
种种包袱，从原来的多线产品运营到开
始专注于奔驰业务，把更多的时间和精
力放在奔驰在中国的发展上。2013 年 2
月1日，“北戴合”项目完成，开创了中
外合资新局面。除资本合作外，在技术
层面，戴姆勒无偿提供梅赛德斯-奔驰E
级车平台有关技术许可给北京汽车，用
以开发北汽自主品牌高端车；在业务合
作层面，北京汽车也与戴姆勒合资组建
北京梅赛德斯-奔驰销售服务有限公司。

这种以“合”为先的战略布局颇具
成效。戴姆勒股份公司董事、负责大中

华区事务的唐仕凯先生表示，“中国是
当今汽车行业最重要的市场之一，2015
年中国也成为梅赛德斯-奔驰乘用车全
球最大的市场，销售业绩创下新高。”

从多线并存到专注奔驰业务，从单
一合作到多层面全面展开，从低端合作
模式到高精尖产业发展，奔驰在中国成
功实现了转型。在戴姆勒股份公司董事
会主席、梅赛德斯-奔驰乘用车集团总
裁蔡澈博士看来，这一良好势头还将持
续下去，“我们乐观认为，2016 年，在
中国市场奔驰仍将会继续取得发展。”

对外资开放大事记

有这样一家外企，多次登上世界企
业 500 强榜首，它于 1996 年在深圳开设
了中国的第一家分店，今年正逢进入中
国20周年。这家外企就是沃尔玛，如今在
全国 19 个省、2 个自治区、4 个直辖市的
大约 170 个城市开设了 400 多家商场、9
家干仓配送中心和11家鲜食配送中心。

“中国是世界上最有活力的市场之
一，我很荣幸带领团队帮助我们的业务
在这里稳健快速地发展。我们今后还将
通过电子商务为顾客带来更多便利的购
物渠道。我们服务中国消费者已将近 20
个年头，我们希望能继续长久地深耕中

国市场，服务更多的顾客。”沃尔
玛中国总裁柯俊贤对中国市场信
心满满。

作为世界零售业巨头，沃尔
玛不仅给中国带来了新的经营理
念、运营模式、先进的管理方式和
技术，同时也刺激了国内的零售
企业加快发展方式的转变。

沃尔玛积极参与中国的“互
联网+”战略。近日，沃尔玛推出
了覆盖全国范围的跨境电商服务

“全球e购”App，让顾客享受到更
多更优质的海外正品，所售商品

不仅有正品和价格优势的保证，还享有
实体店一样的退货服务。

沃尔玛全球总裁董明伦表示，沃尔
玛全球两个重要的市场，一个是中国，
另一个是美国。未来，沃尔玛将继续在
中国开设更多实体门店，加大电子商务
发展，兼顾实体和电商之间的协同发
展，为顾客提供全渠道购物服务。

“中国是沃尔玛全球重要的战略市
场，我们希望能更好地适应中国经济新
常态，创造更多就业岗位，在与中国经
济共发展的同时，为中国公益事业也做
出贡献。”董明伦表示。

1979年 1月 1日，中美正式
建 立 大 使 级 的 外 交 关 系 。 当
月，第一批可口可乐乘火车从
香港运抵北京和广州。可口可
乐成为中国改革开放后第一个
到达中国内地的外国消费品。
从最初只有单一的产品，到目
前为中国消费者带来近 20 个品
牌50多种口味的饮料。

可口可乐大中华区副总裁
张建弢透露，从 2015 年起，可口
可乐已启动了在中国增资 40 亿
美元的三年计划。目前在华已建
工厂达43家，年内还将有新厂陆续开业。

可口可乐在中国的发展还带动了一
批本土企业的成长。伴随着可口可乐价
值链的延伸，一大批本土供应商、设备
制造商在可口可乐的“生态体系”中成
长起来。这其中，最为典型的是成立于
1982年的珠海中富。

珠海中富目前是可口可乐最大的饮
料瓶供应商。在早年，可口可乐在生产
和技术标准、员工培训方面给予珠海中
富很多帮助。当时，珠海中富的生产流
程细到对于员工应该用手抓瓶子的哪个
部位才能防止污染都有详细规定。随着

可口可乐遍布全中国，中富也跟着扩张
到了全国。目前它已是国内最大的饮料
瓶制造商。

近几年，中国政府采取了一系列的
举措，包括行政审批事项进一步缩减并
下放等。对于这些举措，可口可乐怎样认
为呢？“这些措施是为了实现制度松
绑，营造了更加平等、更具活力的市场
环境，企业信息公示制度使执法行为与
被监管方的行为更加规范、透明；相关
部门所进行的反腐和对市场经营环境中
不法行为的查处有力维护了公平、开放
的市场环境。”张建弢说。

有这样一家公司，它是 《财富》 全
球 500 强企业之一的管理咨询、信息技
术和外包服务公司，它是全球领先的企
业绩效提升专家，《财富》全球100强企
业中有 94 家、《财富》 全球 500 强企业
中有 3/4 是它的客户，它就是埃森哲公
司。

1993年正式在中国大陆成立埃森哲
上海分公司，从此便正式开始了它与中
国的情缘，今年是埃森哲在大中华区开
展业务的第27年。

在这 27 年里，埃森哲与中国企业、

政府、高校形成了一个健康、
和谐、互补的生态圈，在人才
引进与输出方面收获颇丰。

谈到中国的投资环境时，
公 司 公 用 事 业 部 总 监 倪 晖 表
示，如今反腐倡廉对市场竞争
环境起到净化作用，商业规则
与 国 际 化 接 轨 程 度 也 提 高 很
多，人才队伍不断壮大，素质
有很大提高，中国投资的大环
境 呈 现 一 片 良 好 的 态 势 。 同
时，倪志建还表达了希望中国
以更平等、更民主的心态来影
响 相 关 政 策 的 制 定 ， 以 更 紧

迫、更急切的心态来推动改革步伐，以
更自信、更开放的心态与世界沟通。

如今，中国市场形势发生了很大变
化，经济发展步入了“新常态”。外企
对中国的信心是否因此而受影响呢？

该公司全球副总裁、大中华区主席
庄泉娘表示，跨国公司将继续在中国商
业生态乃至全球资本和技术流通中扮演
关键角色。“我相信中国和外资跨国公
司之间共赢共享的繁荣期是值得期待
的，一个围绕新竞争力展开的“掘金时
代”才刚刚开始。”庄泉娘说。

奔驰 向高精尖产业发展
程 钰

沃尔玛 继续深耕中国市场
王玉杰

●1986年10月 国务院发布了《关于鼓励外商投
资的规定》，进一步明确了对外商投资企业，尤其是先进
技术企业和产品出口企业在所得税、土地、水电、用工费
用、利润汇出和进出口配额、关税减免、外汇调剂等方面
给予优惠，保障外商投资企业享有按照国际通行做法进
行经营管理的权利。

●1997年12月 国务院批准了对《外商投资产业
指导目录》的修订，对外商投资鼓励类、限制类、禁止类
项目做出规定，进一步明确了鼓励外商投资的方向，促
进了外商投资的积极性。2002年、2004年和2007年又先
后三次修订了《外商投资产业指导目录》。修订后的《外
商投资产业指导目录》扩大了国家鼓励外商投资的范
围，减少了限制外商投资的条目。

●2008年1月1日 《中华人民共和国企业所得
税法》开始施行，将内、外资企业所得税税率统一定
为25%，《中华人民共和国反垄断法》于2008年 8月1
日开始施行，这一系列大的举措标志着中国外资政策

开始了又一轮新的调整。
●2014年11月4日 国家发改委发布《外商投资

产业指导目录》修订稿，公开征求意见。《投资目录》作为
中国政府外商直接投资管制的核心文件，明确规定了鼓
励类、限制类的外商投资项目以及禁止外商投资的领
域，并就特别行业规定了外商投资的股比限制及其与中
国企业的合作模式。

●2015年1月19日 商务部公布外国投资法草案
征求意见稿。新的外国投资法草案对外商投资的管理取
消了以往的全面审批制，实行准入前国民待遇加负面清
单管理模式，建立了有限许可加全面报告的制度；只有
在特别管理措施目录领域内的投资才需要审批，绝大部
分的外资将不再需要进行审批。

●2015年 9月15日 中央深改组第16次会议审
议通过了《关于实行市场准入负面清单制度的意见》。我
国按照先行先试、逐步推开的原则，从 2015年至 2017
年，在部分地区试行市场准入负面清单制度，积累经验、
逐步完善，探索形成全国统一的市场准入负面清单及相
应的体制机制，从2018年起正式实行全国统一的市场
准入负面清单制度。

●2016年3月5日 第十二届全国人民代表大会
第四次会议在人民大会堂举行开幕式。国务院总理李克
强在向大会作政府工作报告时强调将营造更加公平、更
为透明、更可预期的投资环境，中国要始终成为富有吸
引力的外商投资热土。

（王玉杰整理）

可口可乐 带动本土企业成长
王玉杰

埃森哲 积极适应经济新常态
蒋子月

戴姆勒大中华区投资有限公司董事长兼首席
执行官唐仕凯正在表达对中国市场的信心。

戴姆勒大中华区投资有限公司董事长兼首席
执行官唐仕凯正在表达对中国市场的信心。

沃尔玛全球总裁慰问中国员工。

上世纪90年代，可口可乐在中国。 埃森哲有关负责人畅谈如何深入了解中
国消费者。

埃森哲有关负责人畅谈如何深入了解中
国消费者。
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